

ACTIVIDADES DE LOS INVESTIGADORES: 1970

El doctor Pedro Bosch-Gimpera contribuyó a la organización del III Simposio americano de arte rupestre efectuado en Mexicali-Hermosillo en abril 1970 y asistió al xxxix Congreso Internacional de Americanistas de Lima (agosto 1970), en donde presentó una comunicación sobre paralelos transpacíficos vistos desde Asia.

Ha continuado sus investigaciones sobre Prehistoria del Viejo Mundo y de Asia así como de Prehistoria americana.

El tomo I de la *Historia de Oriente*, terminó de editarse a fines de 1970 por la Dirección General de Publicaciones de la UNAM; se están poniendo al día diversos capítulos del tomo II.

*

Guillermo Bonfil Batalla. Durante los meses de febrero y marzo realizó una investigación de campo en la zona norte del Estado de Morelos, orientada al estudio del ciclo de ferias de cuaresma en esa región. Se investigaron con mayor detalle las ferias de Tepalcingo y Mazatepec, pero también se visitaron las de Atlatlahcan, Tlayacapan, Amayucan y Huazulco. El material recabado, junto con el obtenido en temporadas anteriores, permite presentar ya un panorama del ciclo de ferias de cuaresma en la zona de Cuautla-Amecameca.

En el mes de junio terminó la redacción del estudio titulado "Modernización y tradicionalismo. Dialéctica del desarrollo en Cholula de Rivadavia, Puebla", en el que se hace un análisis de la información obtenida, sobre todo, en 1965. El estudio fue presentado como tesis para optar al grado de Doctor en Antropología, en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. El examen de grado se sustentó en el mes de agosto.

A partir de la segunda quincena de agosto asistió, durante cuatro meses, como catedrático invitado al Curso de post-graduación en Antropología social, que ofrece el Museo Nacional y la Universidad Federal en Río de Janeiro, Brasil. Tuvo a su cargo dos seminarios: "Antropología social y política de México y Centroamérica" y "El indigenismo en América Latina." Al mismo tiempo, por comisión de la UNAM, recabó documentación sobre la política indigenista en Brasil y en otros países latinoamericanos.

*

Juan Comas fue invitado por la Universidad Central de Venezuela, con sede en Caracas en marzo y abril de 1970; las actividades que desarrolló en ese periodo fueron:

- a) Dirigir en el Laboratorio de Antropología física (Facultad de Odontología) un Seminario para post-graduados en dicha especialidad, con duración de 2 horas al día y 5 días hábiles a la semana.

- b) Dar 2 Conferencias los días 13 y 30 de marzo en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, sobre temas de antropología general.
- c) Ser ponente el 3 de abril, en la Facultad de Humanidades, en una Mesa Redonda sobre "Problemas del Indigenismo".
- d) Dar, bajo los auspicios de las Facultades de Medicina, Derecho y Ciencias económicas y sociales de la Universidad de Carabobo, ciudad de Valencia, los días 6 a 8 de abril, tres Conferencias sobre temas de su especialidad y ser ponente en una Mesa Redonda donde se discutió ampliamente el tema "Antropología y criminalidad".
- e) Del 22 al 29 de marzo efectuó un viaje informativo a las regiones de Perijá y Goajira (Estado Zulia), visitando: un grupo Motilón (familia Caribe) en la cuenca del río El Palmar (Japrería); un grupo Bari (familia Chibcha) en las riberas del río Aricuaisá; y en la misma región la Misión católica para indígenas del Tocuco. En la zona goajira se visitaron algunos poblados paraujanos en el río Limón y goajiros más al norte. Así como también las Misiones católicas de Guarero y Guaná, y el Centro-piloto indigenista de Yaguasirú que depende de la Comisión Indigenista del Ministerio de Justicia.
- f) A solicitud de la arqueóloga doctora Henriqueta Peñalver, directora del Instituto de Antropología de Carabobo, se ha iniciado (en colaboración con la antropóloga Asia R. de Chacín) el estudio de una importante serie de cráneos deformados procedentes de la zona arqueológica del lago de Valencia. Se calcula terminar dicho estudio monográfico en el transcurso de 1971.

El 30 de julio dio una Conferencia en la Sociedad Mexicana de Historia de la Medicina y el 2 de agosto otra en la Casa del Lago, dependiente de la Dirección General de Difusión Cultural de la UNAM.

Imparte normalmente un Seminario de su especialidad en la División del Doctorado en Antropología dependiente de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM; y también un curso introductorio de Prehistoria General en la Escuela Nacional de Antropología.

Se ha hecho cargo nuevamente —al término de su año sabático— de la dirección de los *Anales de Antropología*.

Pendientes de publicación en la imprenta universitaria tiene un Cuaderno de la serie antropológica (número 24) con el título de *Biología humana y/o Antropología física. Resultados de una encuesta*; y también la segunda edición ampliada y puesta al día de la *Introducción a la Prehistoria general*, cuya primera edición de 5,000 ejemplares apareció en 1962.

Se continúa la elaboración de los materiales craneológicos mexicanos depositados en el Museo del Hombre de París (Coras-Huicholes, Baja California y Hacienda Jalapasco, Puebla) medidos en 1967 gracias a un Grant de la Wenner-Gren Foundation. Se calcula que a fines de 1971 podrán estar terminados los 3 estudios monográficos, uno de los cuales se hace en colaboración con el antropólogo Carlos Serrano.

La Sociedade de Geografía de Lisboa, la más antigua y prestigiada institución científica de Portugal, en su sesión de 5 de diciembre de 1969 acordó por unanimidad elegir como *Socio Correspondiente* al doctor Juan Comas, investigador titular y jefe de la Sección de Antropología del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM. Con el número de registro 17720 se expidió el Diploma acreditativo de tan honrosa designación.

Donativo. Con fecha 2 de julio 1970 comunicó Mrs. Lita Osmundsen, directora de Investigaciones de la Wenner-Gren Foundation, que en reciente sesión del Consejo de Directores habían acordado obsequiar al doctor Juan Comas una magnífica selección de *reproducciones* (con costo mayor de los 540 dólares) de restos fósiles de homínidos como expresión de "their gratitude for your continually kind assistance, sensitivity and cooperation during the many years that you have been associated with us". Y añade Mrs. Osmundsen "We will look forward to hearing from you and hope that our casts will be of good assistance in your research and teaching."

El valioso donativo será de gran utilidad en los Seminarios del Doctorado en Antropología. Queremos expresar desde estas páginas, públicamente, nuestro profundo agradecimiento a la Wenner-Gren Foundation y especialmente a su director de Investigaciones por tal muestra de afecto que nos honra inmerecidamente y es un estímulo para continuar nuestra modesta labor en el campo de la antropología física.

*

El investigador Fernando Horcasitas asistió a la xxxv reunión de la Society for American Archaeology en la ciudad de México, mayo de 1970. Editó, con el doctor Ignacio Bernal, los números vi: 2 y vi: 3 de *Tlalocan: Revista de Fuentes para el Conocimiento de las Culturas. Indígenas de México*. Ha preparado un anteproyecto, en colaboración con la doctora Yolanda Lastra de Suárez, para la formación de un mapa lingüístico en el cual aparecerán las comunidades de habla náhuatl de México y Centroamérica.

Publicó en el *Boletín del Instituto Nacional de Antropología* un artículo sobre "La iglesia de Huixquilucan". Ha elaborado un estudio etnográfico de dos comunidades con antecedentes nahuas (San Juan Teotihuacan y Milpa Alta) para la obra *Arqueología etnografía e historia antigua de México* del INAH.

*

Yolanda Lastra de Suárez continuó el estudio del chichimeco jonaz trabajando durante 3 meses con una informante que vive en el Distrito Federal; por deberes administrativos no le fue posible hacer trabajo de campo entre los chichimecos de San Luis de la Paz, Gto. Con Paul L. Garvin revisó la mayor parte de la traducción de una "Antología de Etnolingüística y Sociolingüística" y redactó la introducción, el prefacio y un glosario de términos técnicos. Asistió, en su calidad de Secretaria, a la reunión del Comité Ejecutivo del Programa Interamericano de Lingüística y Enseñanza de Idiomas en San Juan de Puerto Rico, del 23 al 27 de marzo de 1970. Dirigió el seminario de lingüística general para el doctorado de antropología de la UNAM.

*

El investigador Jaime Litvak King llevó a cabo, en diciembre 1969-enero 1970, una temporada de campo en la zona de Xochicalco, haciendo observaciones tanto arqueológicas como etnográficas. Impartió los Cursos de Técnicas Auxiliares de Investigación y Métodos Arqueológicos en la Escuela Nacional de Antropología e Historia y participó, en abril, en la reunión del Field Museum de Chicago sobre recuperación de información en museos y en la xxxv reunión anual, en mayo, de la Society

for American Archaeology, en México, donde presentó un trabajo acerca de las posibilidades de modelación matemática en arqueología.

En octubre último terminó la redacción de los resultados de su investigación titulada "El valle de Xochicalco. Formación y análisis de un modelo estadístico para la arqueología regional". Dicho estudio fue presentado como tesis para optar al grado de Doctor en Antropología, en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. El examen de grado se sustentó el 25 de noviembre.

*

El investigador Carlos Navarrete continuó el estudio de los materiales arqueológicos de la costa de Chiapas, parte de los cuales presentó como ponencia en la 35a. reunión de la Society for American Archaeology, efectuada en la ciudad de México durante la primera semana de mayo.

En colaboración con el arqueólogo Thomas A. Lee Jr., terminó el estudio de Quechula, un sitio zoque tardío en el alto Grijalva.

El 7 de septiembre de 1970 dictó una conferencia en el Museo de las Culturas, sobre "Las influencias mexicanas en el área Maya meridional durante el postclásico tardío".

*

Eduardo Noguera. Como investigación más extensa se ha continuado la obtención de datos de carácter histórico para establecer correlaciones con los de índole arqueológico. Los primeros trabajos fueron emprendidos en años pasados en diversos lugares del Valle de México: Tenayuca, Culhuacán, Texcoco y Zapotitlán, los que han sido publicados en el tomo vi de *Anales*. A continuación se exploró en Xochimilco, Tulancingo y Cerro de la Estrella cuyos resultados aparecieron en el tomo vii de *Anales*.

Como investigación adicional y destinada a conocer una fase de la arqueología de Michoacán, se llevaron a cabo exploraciones en la zona de El Opeño, sitio explorado por el suscrito en 1938. En esta ocasión se contó con la colaboración del arqueólogo Arturo Oliveros, del Museo Nacional de Antropología.

Se ha colaborado con el profesor Litvak de esta misma sección, en su extensa investigación sobre el tema que ha denomi-

nado: "Un modelo estadístico para la arqueología regional". Para esa finalidad se examinaron los tuestos recogidos por él en temporadas de trabajo que abarcan Xochicalco y sus alrededores.

Igual colaboración se llevó a la práctica en la ciudad de León, Gto. en donde por invitación del profesor W. Jiménez Moreno se examinó la colección que posee el Archivo Municipal de esa ciudad con objeto de identificar muchas de las piezas allí depositadas. Al mismo tiempo se recorrieron varios sitios arqueológicos cercanos.

Se visitaron diversas localidades arqueológicas en el Valle de México y en los estados limítrofes con el fin de recoger cerámica superficial y reconocer su importancia arqueológica encaminada a complementar la investigación histórico-arqueológica.

*

Juan José Rendón. Se recogieron vocabularios representativos de quince variantes del zapoteco en otras tantas localidades del Estado de Oaxaca. Ocho de esos vocabularios constan únicamente de la lista diagnóstica lexicoestadística y la complementaria establecidas por Swadesh. Las demás están integradas por esas dos listas más otros cuatrocientos términos.

Se amplió el vocabulario correspondiente a la variante de Teotitlán del Valle, para continuar el estudio de la misma.

Se hizo un trabajo comparativo entre algunas lenguas para llegar a la identificación y clasificación de una lengua que desde hace medio siglo se la tenía prácticamente olvidada. Tal lengua es el papabuco; se habla en el sur del Estado de Oaxaca y quedó clasificada dentro de la familia zapoteco-chatina.

Se preparó, junto con un programador especialista, una reprogramación del sistema utilizado por el doctor Swadesh para la comparación, el cálculo lexicoestadístico y el cómputo glotocronológico que puede utilizarse con cualquier número de lenguas y con mayor capacidad en el espacio destinado a los términos de comparación.

Se colaboró, además, en los trabajos de investigación del ahora Centro de Estudios Mayas, asesorando en algunos aspectos lingüísticos y de computación a los investigadores de dicho centro.